
汤江怀： 我是一家饲料加工
企业的员工。 近日我们在单位工
作时， 一位50多岁的同事老赵突
然倒地， 大家赶紧叫来急救车把
他送到医院。 经医生检查， 诊断
他患了脑梗， 目前还在医院进行
治疗。 请问： 像老赵这种在工作
中突发脑梗的能算工伤吗？

杨雪峰： 您好， 《工伤保险
条例》 第十四条规定职工有下列

情形之一的， 应当认定为工伤：
（一） 在工作时间和工作场所内，
因工作原因受到事故伤害的 ；
（二） 工作时间前后在工作场所
内， 从事与工作有关的预备性或
者收尾性工作受到事故伤害的；
（三） 在工作时间和工作场所内，
因履行工作职责受到暴力等意外
伤害的 ； （四 ） 患职业病的 ；
（五） 因工外出期间， 由于工作
原因受到伤害或者发生事故下落

不明的； （六） 在上下班途中，
受到非本人主要责任的交通事故
或者城市轨道交通、 客运轮渡、
火车事故伤害的； （七） 法律、
行政法规规定应当认定为工伤的
其他情形。 第十五条规定职工有
下列情形之一的 ， 视同工伤 ：
（一 ） 在工作时间和工作岗位 ，
突发疾病死亡或者在48小时之内
经抢救无效死亡的。

脑梗塞不属于国家 《职业病

分类和目录》 中的职业病， 老赵
的情况也不符合视同工伤的情
形， 因此， 老赵的情况依法不应
认定为工伤。

提问者 汤江怀 回答者 杨雪峰
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提问： 饲料加工企业职工 汤江怀
回答： 市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

工作中突发脑梗
算工伤吗？

看机械局党校
如何让素质培训开花结果？

李淑静： 北京市机械工业管理局党校项目研发部部长
马金平： 北京市机械工业管理局党校市场开发部部长
刘 洋： 北京市机械工业管理局党校市场开发部主管
徐 红： 北京市机械工业管理局党校项目研发部培训师

在北京市机械工业管理局党校， 之前培训需要自上而下
通知， 现在培训职工则会自发报名参加， 为什么会有这样的
变化？ 下面就让我们听北京市机械工业管理局党校的工作人
员自己说说。
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从餐厅服务员
到劳模有多远？

近万职工
自愿报名参与培训

马金平： 在机械局党校四年
开展素质培训的过程中， 我最大
的感受是： 2011年， 我们需要一
家一家打电话动员企业来培训，
而现在， 自愿报名来培训的有近
万人， 覆盖30余家局总公司， 这
让我们非常有成就感！

刘洋： 是呀， 而且我们一直
在不断创新， 在给工业国防类企
业开展素质培训时， 为了更贴近
职工的需求， 进一步开阔职工的
眼界， 在北京市工业 （国防） 工
会的大力推荐下， 借助首都职工
素质建设工程这个师资平台 ，
2014年我们首次与中科院专家演
讲团合作， 新增了包括军事、 环
境等在内的6类科普课程， 其中
由陈洪教授主讲的 《现代武器与
战争》， 李皓博士的 《低碳生活
在身边 》 深受国防系统企业欢
迎， 有近1000人参加了培训， 反
响很好。

李淑静 ： 除了开发新课程 ，
我们培训的范围也从京内延伸到
了京外！ 2012年3月份， 我们第
一次组织了京外培训， 给金隅集
团下属两家企业做了 《有效沟

通 》 和 《日常社交礼仪 》 的培
训， 惠及了近千名一线职工。

徐红 ： 是的 ！ 2012年3月22
日， 在赞皇金隅公司多功能厅进
行了 “日常工作和生活中如何进
行有效沟通” 的培训。 通过大量
的实例， 图文并茂和现场互动的
培训方式， 从理论和实践上提供
了关于有效沟通的各种技能和准
则， 参训员工认真听讲， 纷纷表
示这样的培训实用性很强， 并希
望集团工会尽可能多的组织此类
培训。

而2012年3月23日上午 ， 在
金隅鼎鑫公司职工礼堂， 则进行
了日常礼仪培训， 600多名干部
职工参加了培训， 通过培训让职
工学习了社交礼仪的基本规范和
知识， 掌握了与人交往的礼仪技
巧。

刷京卡签到
为工会网络化奠定基础

刘洋： 2014年， 我们又给首
钢集团的京外企业做了 《创新思
维 》 和 《现代压力管理 》 的培
训， 反响也不错！

今年5月份， 我们还将给金
隅集团在河北邯郸的企业开展培
训， 培训的对象是一线职工及工

会干部， 培训主题是 “班组长角
色认知与自我发展”， 这几次京
外培训也是我们机械局党校不断
扩展培训范围的新尝试， 为未来
职工大讲堂向津冀等地送教奠定
了良好的基础。

李淑静： 咱们的培训形式也
在2011年面授的基础上， 有了创
新。 我们在北京电力集团公司进
行了电视电话会议形式的尝试，
共惠及一线职工1300余名。 最重
要的一点， 2012年我们就初步实
现 了 职 工 大 讲 堂 最 终 目 标 之
一———拉动企业岗位培训， 其中
包括热力集团二级企业的三场防
灾减灾培训、 曙光电机厂的女工
培训、 京东方的心理系列培训、
北京电力公司密云分公司的民主
管理培训等等。

2013年在前两年的基础上 ，
我们新增了与12351服务中心合
作刷京卡·互助服务卡签到。

马金平： 是啊！ 此举在工业
国防系统开创了先河， 一方面强
化了职工对京卡·互助服务卡的
认识， 促进职工对其进行使用，
提高了京卡的办卡率， 另一方面
市总工会可以在12351系统内了
解现场参加人数的动态 ， 更准
确、 有效地看到服务对象的基本
信息， 企业素质教育情况也被即

时掌握， 为职工之家服务实现网
络化、 实名制奠定了基础。

新增班组长培训
更好地为企业发展服务

刘洋： 为更有效地使用培训
经费， 2013年首次在北京长空机
械场实现了与 7453检测场 “拼
班” 授课； 在市总工业国防工会
的大力支持下， 2013年授众对象
在原来仅惠及在职员工的基础
上， 为北京长空机械场的百余名
平均年龄70岁的离退休职工进行
了养生知识的讲座。

徐红： 2014年我们还新增了
班组长系列培训， 班组长系列培
训是围绕班组长能力素质提升而
设置的课程， 目前开发了 《班组
长角色认知与自我发展》 《班组
团队建设》 《班组长管理技能提
升》 等课程， 2015年将继续保留
此类培训， 以便更好地为企业、
为职工服务。

今年我们计划将非公企业纳
入培训范围， 今年5月份， 我们
将给揖斐电电子有限公司进行
《班组长角色认知和自我发展 》
的培训。 随后将会走进越来越多
的非公企业， 让更多非公企业职
工享受到职工素质提升的培训。

从餐厅服务员到劳模有多
远 ？ 这是一般人不敢想象的事
情 ， 可是 ， 有人就做到了 。 最
近， 本报记者与北京凯思大酒店
服务员、 高级餐饮服务技师王盈
盈进行了对话。

记者： 您从事餐厅服务工作
多少年了？ 为什么能坚持下来？

王盈盈： 2002年， 我来到延
庆服务公司从事餐饮服务工作，
至今已经有十多年。 能够坚持下
来， 还是因为我喜欢这个工作。
我觉得 ， 我就能把餐厅工作做
好。 在这个舞台上， 能够展示我
的才能。 摆台， 我能够凭感觉感
知1厘米的距离， 盘子与桌边距
离为1厘米， 红酒杯、 白酒杯底
座相距1厘米， 盘子与筷架距离1
厘米。 斟红酒我能够做到3步半
就完成， 斟酒不滴不洒。

点评： 干一行， 爱一行， 贵
在专一。

记者： 当工作中出现特殊情
况时， 您是怎么处理的？

王盈盈： 在工作中， 每当出
现特殊情况 ， 我总是积极想办
法。 一次， 有几个顾客在酒店就
餐， 乘电梯时， 电梯突然出现故
障， 顾客还没就餐心情就已经很
糟， 还扬言说不结账。

在了解了这个情况后， 组内
人员都面露难色， 作为服务员中
的老大姐， 我主动接下了这一任
务。 在这些客人开餐的时候我
便先到他们的雅间赔礼道歉 ，
微笑着对每位客人说 ： “大家
好， 我是酒店服务员， 首先对我们
设备的欠缺， 向大家表示道歉， 其
次， 让这杯酒代表我们全体员工
对大家的到来 ， 表示欢迎和感
谢。”

我一边陪笑道歉一边满酒一
边给顾客夹菜。 我的真诚服务感
动了客人， 后来， 这桌客人很满
意地结了账。 事情其实很简单，
顾客的要求也不是很高， 只是酒
店员工一个亲切的微笑、 一声真
诚的道歉， 矛盾便立刻化解了。

点评： 关键时刻， 显出劳模
身手化解危机。

记者 ： 您获得了这么多荣
誉， 有什么感想？

王盈盈 ： 收获了这么多荣
誉 ， 我还得感谢公司 、 感谢工
会 、 感谢那些给予过我帮助的
人。 能够获得这么高的荣誉， 我
觉得付出就有回报， 不管什么行
业， 三百六十行， 行行都可以出
状元。 获得荣誉后， 我想还是先
影响身边的人 。 首先是我的儿
子， 我想告诉他， 只要努力， 就
可以成功 ， 这样可以促进他学
习。 此外， 我还要带动大家， 用
真诚服务好客人。

点评 ： 从餐厅服务员到劳
模的距离说远不远 ， 说近也不
近， 它在于你努力的程度。


